

Editorial

Democracia liberal y derechos: desafíos y perspectivas

La democracia liberal como base fundamental de participación política de la sociedad en las decisiones públicas enfrenta importantes desafíos en la actualidad. El descontento de una parte significativa de la sociedad, las ideas populistas, la pandemia del covid-19, los avances tecnológicos cada vez más sofisticados y los conflictos armados internacionales y no internacionales son algunos de los motivos por los cuales este modelo de organización política está en constante cuestionamiento.

El mundo quedó paralizado en el año 2020 por cuenta de la pandemia del covid-19. Por tratarse de un virus respiratorio y de fácil propagación, los gobiernos centrales y organizaciones internacionales se vieron enfrentados a una situación sin precedentes en la historia. A pesar de que en 1918 el mundo había padecido una pandemia¹, en ese momento las interconexiones globales no eran tan desarrolladas como en la actualidad; en nuestros días, en cambio, es posible hacer un vuelo entre América y Europa en pocas horas, y esta posibilidad está al alcance de un porcentaje más alto de la sociedad. Por lo anterior, lo sucedido en 1918 no se podía considerar como un punto de referencia para poder tomar decisiones en un mundo tan distinto como el que tenemos. Por lo tanto, las medidas adoptadas por los tomadores de decisión fueron complejas.

Esta pandemia provocó un gran número de pérdidas de vidas humanas; además, las consecuencias sociales y económicas aún persisten en la sociedad. Debido a la crisis sanitaria generada por el virus y las medidas que se tomaron para afrontar la situación, en la actualidad surgieron problemas como la inflación en la economía y la pérdida de empleos que no se recuperaron. Esta situación, que afecta en especial a las personas que se encuentran en condiciones de vulnerabilidad, ha tenido consecuencias políticas directas. En ese sentido, candidatos a ocupar cargos políticos de gran relevancia, como la presidencia de un Estado, han podido ganar

¹ Sara Francis Fujimura, "La muerte púrpura: la gran gripe de 1918", *Perspectivas de Salud. La Revista de la Organización Panamericana de la Salud* 8, núm. 3 (2003). https://www3.paho.org/Spanish/DD/PIN/Numero18_article5.htm

las elecciones con base en la formulación de propuestas populares y planteadas con ligereza, pero que son de difícil ejecución en la práctica.

En este contexto, toman fuerza discursos populistas que buscan desprestigiar a las instituciones democráticas dentro de la sociedad. El creciente descrédito de los gobiernos y sus gestiones pone en cuestión su existencia frente a críticos y personas que se han visto poco beneficiadas por las políticas y los planes gubernamentales². Esto implica también un descontento de algunos sectores sociales con respecto al modelo liberal³, cuya narrativa ha permitido la construcción de marcos regulatorios en organizaciones internacionales y nacionales⁴. Así, las políticas domésticas o nacionales de muchos Estados se ven influenciadas por esta idea liberal.

Adicional a lo mencionado anteriormente, los problemas de corrupción y de ejecución de las políticas públicas han puesto a las instituciones democráticas en uno de los primeros puestos de críticas por parte de la sociedad⁵. Esto puede traer consecuencias negativas para los derechos humanos debido a que afectan el funcionamiento de las mencionadas instituciones⁶, a tal punto que incluso algunos actores proponen su eliminación. En ese contexto, hay actores que abogan por ideas dogmáticas y radicales, entre las cuales se encuentran algunas dirigidas a desconocer derechos humanos o a limitarlos.

Por otro lado, en varios puntos del mundo se han presentado conflictos armados y existe tensión alrededor de algunas situaciones por confrontaciones que pueden surgir. Por mencionar algunos casos: la coyuntura de Ucrania frente a Rusia, de Israel con Palestina, el conflicto interno colombiano. Esto refleja un mundo que tiene dinámicas complejas, en el cual se cuestiona el modelo económico y el liderazgo

² Harlan Grant Cohen, "What is International Trade Law For?", *The American Society of International Law* 113, núm. 2 (2019): 326. <https://www.cambridge.org/core/services/aop-cambridge-core/content/view/F8C98A6B262B92A3C97632E402D01EDC/S0002930019000046a.pdf/what-is-international-trade-law-for.pdf>

³ Cohen, "What is International Trade...?", 326.

⁴ Pablo Elías González Monguí, "Divergencia social, selectividad e inmunidad en la aplicación del derecho penal", *Nuevos Paradigmas de las Ciencias Sociales Latinoamericanas* 14, núm. 27 (2023): 37-74. <https://nuevosparadigmas.iliae.edu.co/index.php/llaeOjs/article/view/277>

⁵ Sobre la corrupción Germán Silva García, "Corrupción y derechos humanos: el Estado hacendal y la cleptocracia", *Opción* 35, núm. 25 esp. (2019): 12-49 <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8416564>. Acerca del fracaso de las políticas de control Germán Silva García, "La construcción social de la realidad. Las ficciones del discurso sobre la impunidad y sus funciones sociales", *Via Inveniendi et Iudicandi* 17, núm. 1 (2022): 105-123. <https://revistas.usantotomas.edu.co/index.php/viei/article/view/7743>

⁶ Jaime Cubides-Cárdenas, Fernanda Navas-Camargo y Laura Milena González Montes, "El nuevo constitucionalismo latinoamericano", *Direitos Democráticos & Estado Moderno*, núm. 2 (2021): 3-14. <https://revistas.pucsp.br/DDEM/article/view/54285>

político de algunas potencias como Estados Unidos. En este contexto han surgido nuevos actores con un alto nivel de influencia que cada vez adquieren más relevancia en el escenario mundial. El caso de China es un ejemplo, con sus pretensiones de intervenir en Taiwán, a pesar de las advertencias del gobierno estadounidense. Estas tensiones pueden derivar en un conflicto que, de presentarse, tiene altos riesgos de escalar hasta convertirse en una guerra mundial, aun más, teniendo en cuenta que estos dos Estados tienen armas nucleares.

Otro de los desafíos que enfrenta la democracia liberal es el cambio profundo y sin precedentes de la forma de vida de la humanidad que traen consigo los avances tecnológicos. La creación de armas que implementan inteligencia artificial, el desarrollo de herramientas que reemplazan a los seres humanos en algunas actividades laborales, los dispositivos que imitan la voz de personas reales y pueden ser usados como mecanismos de desinformación, la manipulación del electorado a través de mecanismos digitales, son algunos de los retos, entre muchos otros, que acompañan el avance tecnológico. Esta clase de problemáticas requiere un abordaje integral por parte de los tomadores de decisión, que proteja las instituciones democráticas y los derechos humanos.

En el contexto actual, es relevante abordar problemáticas asociadas a la democracia, a los derechos humanos y sus sistemas de protección, a la gobernanza de instituciones internacionales, al comercio internacional y sus dinámicas, la evaluación de los distintos escenarios en los cuales hay conflictos armados en la actualidad, la configuración y la reconfiguración geopolítica del mundo, o los nuevos actores emergentes como potencias militares o económicas, entre otros.

Este número de *Novum Jus* hace aportes a la discusión sobre la democracia liberal y los derechos, haciendo frente a sus desafíos desde distintas perspectivas. Así, se espera que los artículos permitan despertar el interés de la comunidad académica sobre estos temas coyunturales. Por último, nos permitimos agradecer a quienes hicieron posible esta publicación.

Sergio Andrés Fernández Salas
Editor académico, Universidad Católica de Colombia

Referencias

- Cohen, Harlan Grant. "What is International Trade Law For?". *The American Society of International Law* 113, núm. 2 (2019): 326-346. <https://www.cambridge.org/core/services/aop-cambridge-core/content/view/F8C98A6B262B92A3C97632E402D01EDC/S0002930019000046a.pdf/what-is-international-trade-law-for.pdf> <https://doi.org/10.1017/ajil.2019.4>
- Cubides-Cárdenas, Jaime, Fernanda Navas-Camargo y Laura Milena González Montes. "El nuevo constitucionalismo latinoamericano", *Direitos Democráticos & Estado Moderno*, núm. 2 (2021): 3-14. <https://revistas.pucsp.br/DDEM/article/view/54285>
- Fujimura, Sara Francis. "La muerte púrpura: La gran gripe de 1918". *Perspectivas de Salud. La Revista de la Organización Panamericana de la Salud* 8, núm. 3 (2003). https://www3.paho.org/Spanish/DD/PIN/Numero18_article5.htm
- González Monguí, Pablo Elías. "Divergencia social, selectividad e inmunidad en la aplicación del derecho penal", *Nuevos Paradigmas de las Ciencias Sociales Latinoamericanas* 14, núm. 27 (2023): 37-74. <https://nuevosparadigmas.ilae.edu.co/index.php/IlaeOjs/article/view/277>
- Silva García, Germán. "Corrupción y derechos humanos: el Estado hacendal y la cleptocracia", *Opción* 35, núm. 25 esp. (2019): 12-49. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8416564>
- Silva García, Germán. "La construcción social de la realidad. Las ficciones del discurso sobre la impunidad y sus funciones sociales", *Via Inveniendi et Iudicandi* 17, núm. 1(2022): 105-123. <https://revistas.usantotomas.edu.co/index.php/viei/article/view/7743>